

令和5年第12回加西市教育委員会会議録

- 1 開会日時 令和5年12月21日(木) 14時00分
- 2 閉会日時 同日 14時48分
- 3 開催場所 市役所1階 多目的ホール
- 4 出席者 教 育 長 菅 野 恭 介
委 員 沼 澤 郁 美
委 員 楠 田 初 美
委 員 中 川 和 之
委 員 深 田 英 世

5 上記出席者及び傍聴人を除き、会議に出席した者の氏名

教育部長	千 石 剛
市参事(学校再編担当)	伊 藤 勝
教育総務課長	中 井 孝 浩
学校教育課長	小 坂 卓 司
こども未来課長	阿 木 博 信
生涯学習課長兼市史文化財係長	北 島 悦 乃
総合教育センター所長	工 藤 憲 人
図書館長	伊 藤 陽 子
教育総務課長補佐兼総務係長	松 田 ちあき
教育総務課(学校再編推進員)	吉 村 靖

地方教育行政組織及び運営に関する法律第14条第3項に定める定足数に達していることを確認し、議事に移ります。

6 付議事項

- 議案第38号 加西市立小中学校の再編方針について
- 議案第39号 加西市教育委員会表彰規則の一部を改正する規則の制定について
- 議案第40号 加西市立学校の施設の開放に関する規則の一部を改正する規則の制定について

7 議題となった動議を提出した者の氏名

教育長より本日の議題第38号は12月25日に発表を予定しているため、加西市教育

委員会会議規則第 15 条第 1 項のただし書の規定に基づき非公開とすることを諮り、出席者（5 名）の全会一致で承認を得ました。

会議の進行上、先に議題第 39 号から審議を行い、議案第 38 号は休憩を挟んだ後に非公開で審議しました。

8 質問及び討議の内容

議案第 39 号 加西市教育委員会表彰規則の一部を改正する規則の制定について

（教育総務課長からの説明）加西市教育委員会表彰規則を以下のとおりに一部改正したいので、委員会の議決を求めます。財団法人日本体育協会は平成 30 年 4 月 1 日から公益財団法人日本スポーツ協会に、兵庫県体育協会は令和 4 年 4 月 1 日から公益財団法人兵庫県スポーツ協会に名称が改められています。そのため加西市教育委員会表彰規則において、それぞれの名称を現在使用されている正式名称に改めるものです。

議案第 40 号 加西市立学校の施設の開放に関する規則の一部を改正する規則の制定について

（教育総務課長からの説明）加西市立学校の施設の開放に関する規則を以下のとおりに一部改正したいので、委員会の議決を求めるものです。こちらもそれぞれの名称を現在の正式名称に改めるもので、スポーツ少年団を加西市スポーツ少年団に、加西市体育協会は特定非営利活動法人加西市スポーツ協会に、PTA は加西市連合 PTA に、子ども会連合会は加西市子ども会育成連絡協議会に、連合婦人会は加西市連合婦人会にそれぞれ改めるものです。

9 議決事項

議案第 39 号 加西市教育委員会表彰規則の一部を改正する規則の制定について

原案どおり可決

議案第 40 号 加西市立学校の施設の開放に関する規則の一部を改正する規則の制定について

原案どおり可決

10 報告事項

教育長

お手元の資料に報告事項について挙げております。その中の主な内容について詳しくご報告させていただきます。

11月23日午前中には伝統芸能フェスティバル、午後には加西 STEAM フェスが教育委員会主催の行事として開催されました。伝統芸能フェスティバルは播磨農高祭と同時開催され、播磨農高の舞台において加西あばれ太鼓振興会や播磨農高の伝統文化継承クラブによる播州歌舞伎などが披露されました。播州歌舞伎は東高室が発祥の地であり、後世に残すべき貴重な無形文化財ですので、教育委員会としてもしっかりと支援していきたいと考えております。それから、加西 STEAM フェスはアステシアかさいのねひめホールで開催しました。教育委員の皆様もたくさんお越しいただきありがとうございました。これは加西 STEAM の魅力を発信する催しで、兵庫教育大学の吉水副学長さんを初め多くの先生方、学生、関連企業のご協力をいただき、大変楽しい催しとなりました。また、北条東小学校の生徒の発表もとてもすばらしかったと感じました。

11月24日には、安全・安心のまちづくり市民大会が開催されました。講演会では薬物依存にならない生き方とその支援というテーマで、薬物中毒者の支援を行う神戸ダルクヴィレッジの代表理事梅田さんが講師をされました。この方はご自身も薬物中毒から立ち直ったという経歴を持つ方で、改めて薬物中毒からの立ち直りの難しさや社会的な支援の必要性を感じました。

11月26日には、最後の公民館まつりである中央ふれあいまつりが行われました。市民会館を会場に登録グループの展示、お店、お茶席、文化ホールでの芸能発表など非常に盛りだくさんな内容で、楽しい一日になりました。

11月27日には、永年勤続表彰式が加古川プラザホテルで開催されました。採用20年となる教職員が表彰され、加西市からは5人が出席しました。

11月28日には宇仁校区のタウンミーティングが行われました。まちづくり協議会からは学校存続を望む強い声がありましたが、同時に再編を考えるべきというご意見もいただいています。

11月30日には子ども・子育て会議が開催されました。今後策定する第3期加西市子ども・子育て支援事業計画等に関してや加西市における子育ての在り方など、委員の皆様から建設的なご意見をいただきました。

12月5日には連合兵庫教育要請を受けました。連合兵庫及び教職員組合から市長と私宛に教育に対する様々な要請をいただきました。実現できることから取り組んでいくとお約束いたしました。

続いて、12月1日から市議会が開会されておりますが、こちらについては部長から詳しく報告をいたします。

12月8日には加西特別支援学校でわかばフェスティバルが開催されました。午前中は小学部、中学部、高等部に分かれて発表会が行われ、どの学部もそれぞれの個性に応じた本当に温かい発表をされていました。特別支援学校の先生方の非常に丁寧な関わりにより、子どもたちが楽しく生き生きと発表していたのが印象的でした。午後からはみんなで一緒にバザー等を楽しんでおりました。

12月16日にはネットトラブルから子どもを守る市民研修会が、市民会館で開催されました。この研修会は総合教育センター、補導委員会、健全育成会、連合PTA、防犯協会の共催で行われ、約200人が参加しました。NIT情報技術推進ネットワークの筒崎先生に講演していただきました。子どもたちを取り巻くネット環境というのは、私たち大人がなかなか追いついていけない、何が起きているのか分からないという状況がありますから、その中でネットと子どもたちの今の状況について教えていただき、今後私たちはどのように対応すべきかについて具体的にお話ししていただけたので、とても勉強になりました。

12月18日には、北九州市教育委員会の視察がありました。田島教育長様を初めとした教育委員、事務局、計7名が訪問され、北条東小学校での加西 STEAM 授業の見学、意見交換をされています。北九州市でも義務教育の中で STEAM をどう取り入れるかと模索されているということで、加西市の取組を参考にしたいと言われていました。

教育委員の意見

- ・教育長の報告の中の一つに、11月23日に行われた加西 STEAM フェスがありましたが、昨年度と同じように児童の皆様が楽しく STEAM フェスを行っていました。特にその中でも今年は下里小学校がカレーを作られていました。それが本当においしくて、アスティアかさい全館にカレーのいい匂いが充満していました。そして、小学生の皆様が朝早くから準備して、長蛇の列になっていたたくさんのお客様をお迎えしていました。あのカレーなら販売ができるぐらい本当においしい商品で、そのように一日を飾ってくださったことにこの場をお借りしてお礼を申し上げます。本当においしかったです。

教育部長

12月議会について教育委員会関係のところをご報告します。12月議会は12月1日に開会しました。事前議案送付したものに加え、追加議案もございましたのでそれらご説明いたします。追加議案は一般会計補正予算を初日に追加議案として上程され、その日に即決されました。これは国の地方創生臨時交付金を活用した緊急経済対策、物価高騰対策のメニューであり、教育委員会関係は小・中学校の教材費相当額の補助ですが、ねっぴ〜Payによってポイント交付をするという補正をお願いしました。予算

額は小学校費 870 万円、中学校費 950 万円、合わせて 1,800 万円強の予算計上をしています。今年度の4月議会において1学期分、つまり4月～7月の4か月分の給付事業を行いました。今回は12月～3月の4か月分ということで前回と同様の額を補助します。当日即決いただいたので直ちに着手をし、対象者は児童生徒であります。保護者宛にポイント交付のダウンロードができる書面を年内に送付する手配を整えております。

次に、質疑についてですが、全質問者7名中2名が教育委員会関連の質問をされました。教育委員会関連の議案は、玉丘史跡公園の指定管理者に関する議案と補正予算という二つの内容がありました。指定管理者に関する問い、補正関連では私立こども園への給付事業と公立こども園への備品購入費、給食の材料費の補正についての質問がございました。簡単に申し上げますと、国の手だてとして私立園に対する ICT 関連機器の導入補助があり、そのための給付事業と紙おむつの園処分の補助についてです。これは令和6年度から紙おむつの園処分を実施するに当たり必要な備品の購入をするため、公立園では備品購入費を、私立園には購入する物への給付金ということで予算を計上しています。給食の食材費については昨年度から物価高騰が続いており、相応の見込みをしていたのですが、なかなか物価高騰が落ち着かないということで新たに1,000万円の増額補正をお願いしました。

次に、一般質問についてですが、全質問者14名中7名の議員から教育関係関連の質問がされました。内容は社会教育推進員について、学校再編について、保育士の待遇改善について、公民館の在り方についての質問です。一般質問においては、市あるいは教育委員会の考え方を答弁いたしました。

なお、質疑については、先ほど説明した補正内容について本会議最終日の明日に採決が行われ、予算が確定します。ただ、報道等でご覧になられたかもしれませんが、昨日の予算決算委員会において否決されましたので、恐らく明日の本会議でも同様の結果になるのではないかと思います。それで、その代替となる修正案が追って提出され、採決が行われることになるのではないかと見ています。いずれにせよ明日それが明らかになる状況です。

教育総務課長

令和5年度教育委員会点検評価シートについて報告させていただきます。お手元の資料には、令和5年度教育委員会点検評価案と令和4年度の点検評価について点検評価委員の二人の先生方よりいただいた総合コメントを掲載しています。このご意見を反映すべく令和5年度の評価シートの様式を少し変更しております。

主な変更点は以下のとおりです。まず、取組内容と指標の対応関係が必ずしも明確でないとのご意見を受け、取組内容に番号を打ち、それぞれの取組に対応する指標、目標値、実績等が明確になるようにしました。また、マトリックス形式で表示してい

る評価欄は、これまで評価基準を表紙裏で一々確認しなければならず分かりにくかったため、各シートに評価基準を記載し、シート単体で難易度や達成度の評価結果が読み取れるように表示形式を見直しました。また、難易度の基準についても、これまでの ABC 表記から高中低表記に改めました。このように市民の皆様がより評価結果を確認しやすいよう変更させていただいております。

お手元の令和5年度教育委員会点検評価案には、各担当課が令和5年度の当初目標を記載しています。記載内容をご覧いただき教育委員の皆様から本日ご意見をいただき、さらに修正を加えた上で評価委員の先生方に当初目標に対するご意見をいただく予定にしております。よろしく願いいたします。

教育委員の質問と教育長の回答

- ・まず、昨年度、評価委員の先生方に指摘された部分については結構修正がされていると思います。昨年度の例を出していいのか分からないのですが、去年はこの教育委員会に出す前にちょっとした相談の機会がありました。小さな文言などは、なかなかここで細かいところまで言っているものなのか少し迷っているところがあります。それで、今後に向けて事務局と少し打合せをさせていただけたほうがいいのかと思っています。

(回答) 分かりました。それでは、この定例教育委員会終了後に打合せをさせていただきたいと思いますので、ご意見をいただければと思います。よろしく願いいたします。

- ・付け加えになりますが、今回の点検評価案は、教育の重点と取組項目や基本理念がきちんと直結していて、評価委員からご指摘があったように教育の重点からうまく運用されていると思って見させていただきました。それと、細かなところでもかなり変えてくださっていて評価基準のところも見やすくなっておりますし、例えば指標においても評価委員の先生方が言われた点をきちんとくみ取って「主な指標」というふうにさせていただいていると思います。ただ、今、他の教育委員も言われましたが、細かなところを話すのにはこの場では時間がかかりますので、この定例教育委員会終了後の打合せの際に提案させていただきたいと思います。よろしく願いいたします。

- ・点検評価は難しいので、そういうところは分かりにくいのですが、昨年度の点検評価シートと比べて今回は数字をつけて枠組みもされているので、私には分かりやすく見やすくなっています。あと、昨年分と目標値が若干違っているところがあるようですが、これは見直しなり修正なりなのでしょうか。

(回答) 目標値につきましては各担当課で見直して、今年度はこれでいきたいと考えております。

こども未来課長

まず、令和6年度施設別入所申請状況ということで、こども園の第1次申込み状況についてご説明させていただきます。来年4月1日からの申込みはゼロ歳児が78名で昨年度比プラス3名、1歳児は153名で昨年度比プラス15名、2歳児は187名で昨年度比マイナス2名、3歳児は223名で昨年度比マイナス20名、4歳児は253名で昨年度比マイナス13名、5歳児は274名で昨年度比プラス9名です。全体では1,168名の申込みで、前年度比マイナス8名となっています。

続いて、令和6年度学童保育園第1次入園申込数について説明いたします。1年から6年生まで451名の申込み、前年度比でプラス30名です。小計としては低学年で375名の申込みがあり、前年度比プラス18名になっています。その要因としては北条学童で前年度比プラス8名、北条東学童で前年度比プラス14名、富合学童で前年度比プラス10名という状況があります。なお、九会学童は前年度比マイナス13名です。北条学童と北条東学童は定員を超えるため、北条学童については高学年の受入れが少し厳しいかと思っています。また、北条東学童については、定員60名のところ低学年だけで合計78名で前年度比プラス14名という多数の申込みがあります。施設の面積要件的にも基準を超える部分がありますので、低学年からも待機児童が発生してしまうのではないかと考えております。

教育委員の質問とこども未来課長の回答

- ・この数字には、里帰り出産のお子さんは含まれているのでしょうか。

(回答) これは4月1日から1年間入所を希望された方の申込数なので、里帰り出産の数字は含まれてはおりません。里帰り出産の方については、随時別途申込みをしていただいています。

- ・お子さんが減っているようですから枠はあるということですか。

(回答) 年齢等で見ると、第1次の申込みは今年度の受入れ数よりも少なくなっていますので、待機児童は発生しないと思いますが、施設ごとの希望者数を見ていくと人気園に集中しているため、園によっては調整後も定員が満杯ということもあり得ます。

- ・もし里帰り出産をされる方が市に要望を出された場合、空いているところに入ってもらうということでしょうか。

(回答) 空いているところでもいいということであれば、ご希望に沿うことは可能かと思えます。

・先生は足りていらっしゃるのでしょうか。

(回答) 職員の配置についてはこれから加配の申請状況も見ながら考えていくこととなりますが、国基準の年齢ごとの配置基準は最低でも満たすように考えていますので、空いていれば受け入れることは可能かと思えます。

・里帰り出産は双方が望まれるところが多いかと思えますので、ぜひ受けていただけるように頑張ってもらいたいと思えます。

(回答) ご相談には担当が丁寧に対応させていただきますので、その節はよろしくお願いいたします。

生涯学習課長

初めに、今年度の公民館まつりにつきまして、教育委員の皆様には各館に足をお運びいただき本当にありがとうございました。改めてお礼を申し上げます。

報告事項1点目、加西市女性団体連絡会と加西市教育委員会主催「いただきます2」上映会についてご報告させていただきます。12月9日土曜日10時からアステシアかさいで実施いたしました。申込み90名の中、64名の方が参加され、皆さん最後まで熱心にご覧いただきました。映画に関するアンケートは感想を記述するスタイルで取りました。64名のうち32名の方から回答をいただき、皆さん、アンケート用紙にびっしりと感想を書いてくださり、喜んでいただけたことが伺えました。食べた物が自分の体になるので、食の大切さを改めて認識できたという感想が多かったです。食の大切さを改めて認識していただける良い機会になったと喜んでおります。

続いて、来年1月23日と2月9日に開催予定のスマートフォン講座についてご報告いたします。生涯学習課では日常生活においてどんどんデジタル化が進んでいる中、デジタルデバインド対策に取り組むことも大事な役割と考え、一昨年度よりその解消に向けた高齢者を対象とするスマートフォン教室「初めてのスマホ講座」を4回開催してきました。今年度は一步ステップアップした内容ということで、LINE やスマホ決済、QRコード活用方法について学んでいただきます。12月1日から申込受付を開始し、現在1月23日の講座には5名、2月9日には3名の申込みがあります。デジタルデバインド対策として市でも地域を回ってスマートフォン講座を行っていますが、教育委員会は公民館を会場に講座を企画しております。より多くの方に参加していただけるよう、さらに周知を行ってまいります。

教育委員の質問と生涯学習課長の回答

- ・私も「いただきます2」は2回見させていただきましたが本当に良い映画で、子どもたちがお野菜を自分たちで作って食べて、食べた物が自分たちの体をつくるっていうことを学べて、それは本当に基本中の基本のことですが、忘れられていることでもありますので、この映画を見させていただいて本当によかったと思います。もっと若いお母さん方や子ども会や小学校などでも見ていただけたら、すごく見方が変わってくるのではないかと思います。見ていただくことは可能なのでしょうか。(回答) 今回の映画上映に関しては、女性団体連絡会のほうでも今、教育委員さんとも言われたように子育て世代の方々を対象にということで計画されていまして。というのも、女性団体連絡会は基本的に活動の一つの目標を子育て支援としているからです。小学校やこども園にチラシを配布し、申込みの受付対象も小学校までのお子様をお持ちの方ということで募集をかけさせていただきました。

ただ、参加された方の年齢が若干高かったのではないかとご覧になられたかと思えます。子育て世代のお母さん方に子どもさんと一緒に見ていただくというのを目指していたのは事実なのですが、この度は、家で野菜を作っておられる方や祖父母に当たる方々が多かったように思います。来られたお子さんは途中で抜けることもなく最後まで会場ですっと一緒に見てもらえました。また、8歳の子なのですが、「食物には菌があって、その菌が体に大事な働きをすることを知りました」とアンケートにきちんと書いてくださっていました。たくさんの若い世代のお母さんやお子さんたちに見ていただけたわけではないのですが、口コミなどで広めていただく一助にはなったのではないかと考えております。

今回の映画を再度上映する企画はございませんが、来年度に向けて、食も含めたいろいろなことを知っていただけるような機会を提供することなど様々な企画を、女性団体連絡会の方々と考えていきたいと思っております。

- ・内容は大事なことだと思いますし、何か難しいことではなくて、同じ子どもさんがたくさん出ている映画なので、楽しく気軽に見ていただける映画だと思います。あとは、一生懸命していただいたのに、途中で機械の調子が悪くなってしまって、時間を割いて来てくださった方が「もう帰ります」と言われて途中で帰られたのは本当にもったいなかったと思います。前もって準備はして下さっていたのですが、途中で機械がおかしくなったのが、少し残念に思います。でも、ありがとうございました。

(回答) リハーサルも行い、直前も試写をして確認をした上での出来事でしたので、本当に想定外でした。お客様は1組お帰りになってしまったのですが、それ以外の方は特に文句もおっしゃらずお待ちくださり、本当にありがたかったと思っております。お越しいただいた方々にはご迷惑をおかけし、申し訳ないことだったと思っ

ております。

- ・関係ないことかもしれませんが、私もこの映画を見て食べる側というより作る側と
いいますか、土づくりの大切さを思い知らされました。そこで育った食べ物はくさ
りにくいというふうな話も出てきます。だから、教育関係だけではなく、生産側で
ある農政というふうなほうも見てもいいのではないかという感想を持ちました。

もう一つは課長からも言われたスマートフォン教室についてです。令和6年度に
市防災課からスマートフォンを持たない高齢者宅を対象にタブレットを貸し出すと
いうことで、村のほうに何軒ぐらい対象世帯がありますかという調査が来ました。
うちの小さな村でも何軒かありましたので、今度はタブレットの使い方が分かるの
かなという不安があります。だから、教育委員会だけではなくそういう方面の課と
も連携しながら、市民の皆様へ情報をきちんと伝えることができるシステムを作っ
ていかなければならないと思っています。これは感想ですが、お伝えしておきます。

図書館長

図書館公式LINE連携キャンペーンについて報告いたします。加西市立図書館では12
月4日から来年2月21日まで図書館公式LINEで友達追加の上、アカウント連携をし
ていただいた方に、絵本作家の tuper a tuper a さんの描きおろしのオリジナルステッ
カーとしおりをセットでプレゼントするキャンペーンをしております。オリジナルグ
ッズのもらい方は、LINE連携をしていただき、図書館3階カウンターでLINE画面から
利用者バーコードを提示していただくという方法です。中学生以下の方は本人の図書
館カードを提示いただければ、プレゼントをお渡ししています。LINE連携していただ
くと、LINEから本の検索や予約ができ、予約本の準備完了のお知らせもLINEで受け取
ることができます。ほかにもLINEの画面に利用者番号を表示し図書館カードとして利
用したり、読んだ本を記録したりすることもできます。これを機会に加西市立図書館
を簡単便利に利用いただきたいと思います。

教育委員の質問と図書館長の回答

- ・このチラシは市民の皆さんにはどういふふうにお渡ししているのですか。
(回答) お1人お1人に配ることはできないため、図書館や学校、こども園など各施
設に20~30枚配布しています。また、市役所にも入口などにチラシは出しています
し、加西のイオンにも幾らか置かせていただいて、手に取ってもらえるようにして
います。また、加西市の公式LINEからも流しています。
- ・良い取組なのでできるだけ市民の皆様へ広く知れ渡るように工夫いただきたと思

います。

(回答) チラシそのものはお渡ししていませんが、広報にも告知を掲載させていただいております。

1 1 協議事項

なし

1 2 教育委員の提案

なし

1 3 今後の予定について

- ・令和6年第1回定例教育委員会 1月24日(水) 14:00～1階多目的ホール
- ・令和6年第2回定例教育委員会 2月27日(火) 14:00～1階多目的ホール

1 4 その他

- ・先ほどの報告にもありましたが、2学期は社会教育関係も、学校教育関係も、こども園関係も本当に忙しい行事がありました。学校で言えば運動会や体育祭、小学校では修学旅行もありました。一方で、インフルエンザが思いのほかはやって、学級閉鎖や学年閉鎖も相次ぎました。公民館のほうでは各講座の公民館まつりなど本当に忙しい日々だったと思います。学校では多分今日、明日には2学期の終業式だと思います。先生方も本当にご苦労されたのではないかと思いますので、教育委員がお礼を言っていたと機会を見てお伝えいただければありがたいです。

1 5 質問及び討議の内容(非公開)

議案第38号 加西市立小中学校の再編方針について

1 6 議決事項(非公開)

議案第38号 加西市立小中学校の再編方針について

原案通り可決

この会議録は、事務局員が作成したものであるが、真正であることを認め、ここに署名する。

令和5年12月21日

出席者

(出席者署名)